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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

el moncada volvió a vibrar en la conmemoración del aniversario 70 de los sucesos que dieron un giro a la historia de la isla. /Foto: Twitter

Eran dos guajiros —uno de Jicotea y otro 
de La Sierpe— descubriendo Santiago de 
Cuba; quizás, al revés, suene mejor metafóri-
camente: Santiago de Cuba descubría a dos 
guajiros, que intentaban atraparlo todo con 
sus ojos vírgenes en aquel agosto de 1983. 
Caminaban por la calle Heredia, cuando uno 
de los dos distinguió los versos que definían 
la ciudad, incrustados en una placa sobre una 
fachada: Si encuentras alguna piedra / que 
no haya sido lanzada contra el enemigo / 
si descubres una calle por donde no haya pa-
sado / nunca un héroe… Y sin prisa, los dos 
espirituanos siguieron abismándose, Heredia 
arriba, en aquella noche sabatina.

Días antes habían visitado el cuartel Mon-
cada, y sobre su imponente fachada divisaron 
las huellas de la épica escrita a balas el 26 
de julio de 1953. Tan alto era Juan (Borrego 
Díaz) que casi tocaba los disparos con sus 
manos; en cambio, yo debía estirar la mirada 
y suponer cómo rechinaron los proyectiles 
contra los batistianos muros.

El pasado miércoles, en la madrugada, vi 
nuevamente esos muros; los vi en fotos y en 
imágenes televisivas. Los muros del antiguo 
cuartel elevándose en busca del amanecer, 

surcados por la bandera cubana, y delante 
unos 10 000 santiagueros y santiagueras, la 
generación histórica, la máxima dirección del 
país, otras autoridades e invitados naciona-
les y extranjeros.

Santiago de Cuba conmemoraba las siete 
décadas del asalto a su cielo. Lo lideró un 
joven abogado, en cuyo mentón no sombrea-
ba aún, por esa época, la barba guerrillera. 
Sus padres Lina y Ángel le nombraron Fidel. 
Y a la evocación conmemorativa santiaguera 
acudieron —en espíritu— él y su mentor: el 
Maestro; como Martí, optó por la estrella y 
desechó el yugo.

Con otras palabras Fidel lo expresó en su 
alegato de autodefensa el 16 de octubre de 
1953, en una pequeña sala de estudio de la 
Escuela de Enfermería, anexada al entonces 
Hospital Civil Saturnino Lora.

—Es una pena que, teniendo ustedes un 
Palacio de Justicia tan nuevo y agradable, 
tengan que venir a trabajar aquí.    

Cuando esa mañana el líder de la Genera-
ción del Centenario hizo la acotación, un amago 
de sonrisa se trastocó en mueca en el rostro del 
fiscal de la Causa 37 del Tribunal de Urgencias. 
Así me lo confesaría la periodista Marta Rojas, 
testigo del juicio por los sucesos del Moncada.

Marta me describiría que el día en que 
Fidel devino de acusado en acusador, arribó 

sudoroso; vestía traje azul sobre el cual des-
pués luciría la toga; toga incriminatoria que 
en agosto de 1983 todavía no integraba la 
colección del hoy Complejo Histórico Monu-
mental Abel Santamaría.

Justamente, 70 años atrás Abel encabezó 
la toma del hospital civil, desde cuyo fondo 
se dominaban la posta 4 del Moncada y la 
parte trasera del campamento militar. De tal 
forma, Fidel lo concibió en el plan diseñado, 
que incluía el Palacio de Justicia. Al frente 
de ese grupo iría Léster Rodríguez Pérez; de 
improviso, Raúl encabezó las acciones en la 
sede del órgano judicial. 

De soldado acudió al combate. Ser her-
mano del jefe del movimiento revolucionario 
no le daba privilegio alguno. Sin embargo, a la 
hora cero Raúl dirigió el grupo de jóvenes. Lo 
demostró desde que le dio el culatazo con su 
escopeta a la puerta del Palacio de Justicia y 
hasta su retirada de la azotea del inmueble.

Mientras sus compañeros bajaban, Raúl 
realizó algunos disparos más. Ya fuera del 
ascensor vino el asombro: sus compañeros 
estaban paralizados; delante de ellos, seis 
hombres armados. No lo pensó ni un segundo, 
y le arrancó el arma al jefe de los guardias.

—¡Al suelo! ¡Al suelo! Sus palabras so-
naron como balas. Y sus pulmones, de solo 
22 años, se quedaron sin aire. Ningún aire.

Sí, Santiago existe 
el pasado 26 de Julio, durante la celebración del acto conmemorativo por el día de la rebeldía nacional, se 
vio a Fidel frente a la señorial fachada de amarillo y blanco en Santiago de cuba 

Militares, al piso; los asaltantes los 
desarmaron. Ese corajudo que llegó como 
soldado al Palacio de Justicia, retornó a San-
tiago de Cuba. Y el pasado 26 de julio se le 
vio frente a la señorial fachada de amarillo 
y blanco. A su lado, el Primer Secretario del 
Comité Central del Partido y Presidente de 
la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.     

Cuando hace 70 años la metralla cortó 
de cuajo aquella madrugada, de luna repleta 
de luz, Díaz-Canel no había venido al mundo. 
Y casi desde que lo hizo en 1960, creció 
arropado por esa historia. De ahí que sus 
primeras palabras este 26 de Julio, en San-
tiago de Cuba, se inclinaran reverentemente 
ante la Generación del Centenario, incluidos 
los hijos de Birán, Fidel y Raúl.

De ahí, también, el homenaje de Díaz-Canel 
a la heroica ciudad, mientras en el cielo la luna 
iba camino a llenarse de luz. Es la ciudad que 
dos guajiros espirituanos intentaban descubrir 
aquella noche de sábado de 1983, sin estre-
narse aún como estudiantes de Periodismo en 
la Universidad de Oriente, cuando de repente 
vieron incrustados sobre una fachada los 
versos de Waldo Leyva: (…) si desde el Tivolí 
no se ve el mar / si hay alguna ventana / que 
no se haya abierto nunca a las guitarras / si no 
encuentras ninguna puerta abierta / puedes 
decir entonces que Santiago no existe.



la instalación ubicada en el parque Serafín Sánchez ofrecerá este servicio a partir de agosto. /Foto: José F. González
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En el habla de los trabajadores de 
la Unión Cuba-Petróleo (Cupet), serviciar 
equivale a ‘servir o echar combustible a un 
vehículo o depósito’. Se puede serviciar un 
carro, de acuerdo con un texto de El Arte-
miseño donde se alude al «incendio de un 
auto de color azul, de los conocidos como 
almendrones, después de ser serviciado» 
en uno de los cupets de esa provincia. Pero 
también el combustible podría ser el objeto 
directo de la acción del verbo, según la nota 
emitida por Cupet a raíz de los sucesos del 
hotel Saratoga en mayo de 2022: «En el mo-
mento y lugar de la explosión se encontraba 
en posición de descarga el camión cisterna 
con gas licuado […], destinado a serviciar 
ese producto».

No parece que fuera de tal ámbito —y qui-
zá del de los transportistas— este significado 
de serviciar tenga mucha difusión, aunque es 
algo sujeto a verificación, sobre todo porque 
el Diccionario del español de Cuba registra el 
vocablo sin marca específica de uso.

Tanto en este repertorio como en el 
Diccionario de americanismos (DA) y el Dic-
cionario ejemplificado del español de Cuba 
(DEEC) aparece una definición distinta de 
serviciar: ‘reparar un vehículo automotor en 
un taller’. Los dos últimos lexicones recogen 
la voz bajo el lema servicear, aun cuando en 
el ejemplo relacionado por el DEEC, datado 

en 1990, la conjugación se corresponde con 
la de la forma serviciar: «El que se mues-
tra en la foto es el servicentro remozado, 
similar al antiguo, donde habitualmente se 
serviciaban los carros».

Es probable que se postule la forma 
con -e- conjeturando que la palabra tiene 
su origen en un verbo inglés de significa-
ción consonante con la que señalan estos 
diccionarios: service ‘revisar, reparar o dar 
mantenimiento a un vehículo’. Extraña, sin 
embargo, que el DA no explicite la condición 
de anglicismo, peculiaridad que señala en 
muchos otros vocablos de su nómina.

Si se tratara, en efecto, de un híbrido 
inglés-español, puede que la escritura con 
-i- en la prensa, en vez de con -e-, responda 
al hecho de que a menudo en la lengua 
hablada la terminación -ear se pronuncia 
[iár]. También es posible que se formara 
a partir del sustantivo servicio (servici-o 
> servici-ar), a semejanza de otros verbos 
denominales (divorci-o > divorci-ar; contagi-o 
> contagi-ar…). En mi criterio, debe refren-
darse la forma serviciar, más ajustada a la 
correlación fonema-grafema, y la única que 
se ha logrado documentar. 

Asimismo, por lo restringido de su 
significado y ámbito de empleo, serviciar 
se distingue de servir, de manera similar a 
como, por ejemplo, aperturar y recepcionar 

—verbos también derivados de sustanti-
vos— lo hacen respecto de abrir y recibir.

Si bien en los talleres destinados al man-
tenimiento y reparación del parque automo-
tor de ciertos sectores de la producción y los 
servicios el significado del verbo aún pudiera 
ser idéntico o afín al que establecen los dic-
cionarios referidos, en el ámbito comercial 
del petróleo y sus derivados serviciar expe-
rimentó una reducción o especialización. 
Cabe suponer que tal cambio se relaciona 
con el surgimiento de los cupets en los años 
noventa y la eliminación progresiva de la 
variedad de prestaciones de los anteriores 
servicentros (lavado y engrasado, suministro 
de agua y aceite, enmienda de ponches…).

Por otra parte, los trabajadores aeronáuti-
cos cubanos tienen un término de sentido pa-
recido: gasear. Al narrar la evacuación de los 
pasajeros de un crucero británico en medio 
de la covid, el director de la Empresa Cubana 
de Aeropuertos y Servicios Aeroportuarios 
dijo: «Otro gran reto fue el aprovisionamiento 
de combustible de los aviones, casi ningún 
capitán […] quiso gasear a la llegada».

De modo semejante a serviciar, unas 
veces la acción de gasear recae directamente 
sobre el vehículo —aeronave en este caso—; 
y otras, sobre el combustible: «El técnico de 
vuelo gasea el avión»; «Se sobrepasa en 3000 
libras del combustible que había que gasear». 

A diferencia de serviciar, sin embargo, 
el sujeto gramatical de gasear puede ser 
el propio vehículo: «el precio del combus-
tible en Cuba es menor que en los demás 
mercados donde gasea esta aeronave»; «El 
consumo de combustible por horas de vuelo 
en esta aeronave es de 3,6 toneladas, ga-
sea en La Habana 10,51 TM». Esto implica 
que gasear no solo significa ‘abastecer de 
combustible a una aeronave’, sino, además, 
‘abastecerse de combustible una aeronave’. 
Sus argumentos son reversibles, al igual 
que, por ejemplo, los de lactar, verbo que 
nombra tanto la acción de amamantar la 
madre como la de mamar el bebé.

Las acepciones aeronáuticas de gasear 
no son exclusivas de Cuba. He encontrado 
en la red hablantes ecuatorianos y guatemal-
tecos que las comparten. Probablemente 
sea un vocablo de carácter sectorial que se 
extienda a otras variedades nacionales del 
español americano y que proceda del inglés 
estadounidense, en el cual el sustantivo 
gas puede designar la gasolina (de ahí la 
etiqueta gas station con que se anuncian 
las gasolineras) y el verbo gas up indica la 
acción de suministrar este o cualquier otro 
combustible a un vehículo, especialmente a 
un automóvil. Existe, además, en el español 
del país norteño el calco gasetear ‘poner 
gasolina en un vehículo’.

En la punta de la lengua

a cargo de Pedro de Jesús Serviciar y gasear

Con el propósito de descongestionar los servicios 
que se prestan en el Registro Civil de Sancti Spíritus, 
a partir de este primero de agosto el Joven Club de 
Computación ofrecerá la posibilidad de realizar este 
tipo de trámites en su sede ubicada en el parque 
Serafín Sánchez de la ciudad cabecera provincial.

En el horario comprendido de lunes a viernes de 
ocho y treinta de la mañana a cuatro de la tarde, 
los interesados podrán acceder a esta posibilidad, 
previa reserva de un turno en la sala de espera de 
la plataforma Ticket, donde se habilitará ese servicio 
de forma escalonada.

Joven Club otorgará 15 tickets diarios y los be-
neficiados deberán abonar una tarifa de 50 pesos 
por persona, independientemente de la cantidad de 
documentos requeridos por el cliente.

A través de esta posibilidad se permitirá la solicitud 
en formato digital de los siguientes documentos del 
Registro Civil: certificación de nacimiento, matrimonio, 
divorcio, defunción, causa de muerte y fe de soltería.

Yadisney González Velázquez, subdirectora de 
Comunicación en los Joven Club de Computación, 
detalló que por el momento los usuarios se llevarán 
las certificaciones en formato digital para su impre-
sión fuera del local.

Después, tendrán que regresar a la instalación 
los martes o jueves para que un representante del 
Registro Civil coteje el documento con el sistema, 
le ponga el cuño y sello que acreditan su validez. 

En el caso de que la certificación solicitada no se 
encuentre en el Sistema del Registro Civil, el instructor 
del Joven Club recogerá los datos para que el registra-
dor lo inserte en el plazo establecido por el Ministerio 
de Justicia y luego el cliente regresará a recogerlo.

Por último, la subdirectora de Comunicación 
en los Joven Club de Computación aseguró que, 
paulatinamente, pretenden fortalecer sus vínculos 
con el Registro Civil para concretar estos trámites 
también en el resto de los municipios.

Además, buscan alternativas para lograr imprimir 
los documentos dentro de sus propias instalaciones, 
con el propósito de que los clientes puedan acceder 
al servicio completo.

Como parte del proceso inversio-
nista al que hace varios años está 
siendo sometido el Hospital General 
Provincial Camilo Cienfuegos, ha ini-
ciado la reparación capital de la Sala 
de Hemodiálisis de dicha instalación 
asistencial, labor que se realiza con 
tanta envergadura por vez primera.

Según informó a Escambray Rolan-
do Martínez Arrechea, jefe del Departa-
mento de Inversiones de la Dirección 
Provincial de Salud, en los más de 
10 años de creada esta sala nunca 
antes había sido objeto de acciones 
tan integrales.

“Allí se están demoliendo los pisos 
de los seis cubículos para cambiarlos 
por unos de mayor calidad y durabi-
lidad y también las mesetas que se 
harán nuevas —aseguró Martínez 
Arrechea—. Los trabajos incluyen la 
sustitución de todas las redes sani-
tarias, hidráulicas y eléctricas; de la 
carpintería; los falsos techos por otros 
de pladur y de escayola; los interrup-
tores; las luminarias…

“También se cambiarán los equi-
pos de climatización y las tazas 
sanitarias, se pintará toda la sala y 
se reconstruirán los enchapes. Ya se 
han eliminado todos los conductos 
de ventilación antiguos que había 
y se laborará, asimismo, en las 
áreas exteriores de la sala”, acotó 
el directivo.

De acuerdo con Martínez Arre-
chea, tales acciones de reparación 
capital —acometidas por mipymes 

del territorio— ascienden a más de 
15 millones de pesos.

“Se estima que la obra debe 
ejecutarse en alrededor de cuatro 
meses, pues no se necesitan recursos 
importados, sino que todos son de 
producción nacional, por lo que debi-
do a déficit material no deben existir 
pausas en las labores”, puntualizó 
Martínez Arrechea.

Tal reconstrucción ha conllevado 
a crear una facilidad temporal en otra 
sala del Camilo Cienfuegos hacia don-
de fueron trasladados los pacientes 
y los riñones artificiales para seguir 
brindando el servicio de hemodiálisis 
a quienes lo necesitan.

Dayamis Sotolongo Rojas

Reparan Sala 
de Hemodiálisis

la remodelación implica la sustitución de elementos 
constructivos y de los equipos de climatización

Mary Luz Borrego

Joven Club realizará trámites 
del Registro Civil 

la reparación capital de la sala está 
valorada en más de 15 millones de pesos. 

Foto: Rolando Martínez
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lOGRAR que los visitantes acudan por 
primera ocasión y hasta repitan su estan-
cia en el campismo de Planta Cantú, en 

medio de las marcadas carencias de recursos, 
donde los precios en ocasiones triplican los 
existentes en etapas anteriores, da la medida 
de que existen otras fortalezas que favorecen 
la preferencia por esta emblemática instala-
ción espirituana.

El amor con que se desempeña el reduci-
do colectivo de trabajadores es una de ellas 
y hace que la opción recreativa más sana y 
natural se convierta en un referente para otros 
campismos del territorio.

Nada como llegar a Planta Cantú y ver 
cómo, de un año a otro, surgieron espacios 
para la producción de alimentos, entre ellos 
plantaciones de plátanos y frutales que, a la 
vuelta de un tiempo, tributarán al autoabaste-
cimiento y permitirán abaratar los costos en 
las ofertas gastronómicas.

Igualmente se hace visible el esmerado 
mantenimiento del entorno, con la prolifera-
ción de plantas ornamentales, bien distribui-
das y cuidadas, así como el buen estado en 
que se encuentran otras áreas destinadas a 
la recreación, como la bolera al aire libre, la 
fogata, el sitio designado para espectáculos 
culturales o bailables y la creación de las 
duchas en las inmediaciones de la piscina, 
un viejo reclamo de los visitantes.

LA PISCINA ES EL PLATO FUERTE 

En días de intenso calor, disfrutar de los 
baños en la piscina con el paisaje natural 
como telón de fondo es uno de los atractivos 
más demandados en Planta Cantú. Allí todo 
el colectivo contribuye, ya sea en la limpieza 

y mantenimiento o en el desarrollo de activi-
dades que le imprimen un sello distintivo a 
este sitio. Según Maikel Hernández Romero, 
director de la UEB Campismo Planta Cantú, 
de Sancti Spíritus, que comprende además 
una unidad extra hotelera que radica en la 
comunidad de Banao, hay quienes prefieren 
los baños en el río y allí los campistas elabo-
ran caldosas o cualquier otro alimento como 
parte de ese entretenimiento sano y natural, 
siempre en familia y con la tranquilidad que 
impera en estos parajes de montaña.

Con solo 28 trabajadores, Planta Cantú se 
las ingenia para acoger con esmero a cada 
visitante y, a su vez, brindarle los servicios con 
la calidad requerida, esa es la razón por la que 
lo mismo encuentras al técnico en actividades 
recreativas, Yosley Rodríguez Morales —alias 
Fomento—, limpiando la piscina junto a otros 
obreros, que al cocinero chapeando el área, 
incluso, recogiendo leña para asegurar la 
cocción de los alimentos.

“Hoy tenemos las 32 habitaciones acti-
vas, con capacidad para 128 clientes, aunque 
contamos, además, con la opción del alquiler 
de las casas de campaña, que es otra mo-
dalidad de hospedaje, sin límite de tiempo, 
contando con el derecho a acceder al resto 
de los servicios y áreas del centro.

“A los jóvenes les gusta mucho esa va-
riante —asegura Maikel— porque es también 
más económica y para esos casos siempre 
dejamos disponible una habitación que la 
utilizan para acceder al baño. En cuanto al 
sistema de pasadías, este año, debido a las 
dificultades con la disponibilidad de medios 
por parte de Transportes Escolares que nos 
presta ese servicio durante el verano, se 
realizan con la variante de que los visitantes 
utilicen sus propios medios para llegar hasta 
nuestro centro.

“Incluso, están limitados también los 
viajes habituales con reservaciones, pues 
solo nos garantizan un ómnibus por ciclo, los 
demás campistas llegan por sus vías. Aun así, 
ya tenemos vendidas casi todas las capacida-
des de julio y agosto, lo que demuestra que 
esta sigue siendo una opción recreativa muy 
demandada”, acota el director.

UN CAMPISMO 
EN CONDICIONES DIFERENTES

Para Arlé Gómez Jiménez, subdirector de 
los servicios en la UEB, las condiciones de 
hoy son distintas a las de etapas anteriores, 

principalmente en lo relacionado con la asig-
nación de productos, pero ha sido gracias al 
encadenamiento con varios actores económi-
cos, como mipymes, trabajadores por cuenta 
propia o determinadas bases productivas, 
que pueden asegurar las ofertas, incluidas 
bebidas y refrescos. 

“La gente sabe que no cuentan con los 
mismos beneficios —aclara Arlé—, así se le 
informa en el Buró de Reservaciones, pero 
nosotros tratamos de realizar ofertas más eco-
nómicas para que exista variedad, de acuerdo 
con el poder adquisitivo de cada cliente”.

También diferente es la forma de pensar 
de algunos visitantes residentes en La Sierpe, 
quienes durante su estancia en Planta Cantú 
quisieron dejar constancia del buen trato y la 
calidad del servicio. Bien lo saben Arnaldo 
Lorenzo y Yunior Milán, quienes, junto a sus fa-
milias, disfrutaron de una estancia agradable 
en estos días de intenso calor. “Sabemos que 
los precios subieron, pero lo más importante 
es poder contar con la oferta, tener alimentos 
bien elaborados y encontrar las instalaciones 
en buen estado, principalmente la piscina y 
las restantes áreas de baño en el río, para 
quienes gusten de esa opción”.

Sin duda, en Planta Cantú se respira amor 
porque los trabajadores, a pesar de estar 
cansados por el trajín del día, se empeñan en 
mostrarse atentos y hacen hasta lo imposible 
para que se cumplan las expectativas de cada 
visitante.

planta cantú 
seduce el verano 

una de las instalaciones del campismo con más demanda en la 
provincia desarrolla su labor bajo no pocas limitaciones, pero 
sin dejar de ofrecer esa dosis de amor a cada visitante

Después de reportar en los 
últimos tiempos discretos niveles 
de asfalto, debido a las limitaciones 
del país, situación que ha acentua-
do el deterioro de las carreteras, la 
provincia espirituana logra en lo que 
va de año un mejor comportamiento 
en esta actividad, sobre todo en el 
trabajo de bacheo y mejoramiento 
de las vías principales, con el em-
pleo del hormigón asfalto frío.

Félix Valdés, especialista en el 
Centro Provincial de Vialidad (CPV) 
Sancti Spíritus, expresó a Escam-
bray que la producción física y co-

locación de asfalto frío este año ha 
sido superior, de hecho, la actividad 
se ha convertido en el frente prin-
cipal de trabajo, como quiera que 
es la entidad inversionista que más 
ha utilizado en el territorio el asfalto 
frío y para lo cual cuenta para este 
2023 con un financiamiento de 80 
millones de pesos que posibilita el 
mejoramiento de las carreteras de 
mayor interés.

Informó la fuente que en el 
territorio están fabricando asfalto 
frío la planta ubicada en El Cham-
belón, la industria de prefabricado 
y la mipyme Caminos, en Fomento, 
fuerza que mayor nivel de produc-
ción reporta.

Asimismo, detalló que el asfalto 
frío es igual que el caliente, lo que 
da más tiempo para verterlo antes 
de que se compacte. “Aguanta 
hasta dos y tres días, facilita la 
colocación y se usa para el bacheo 
como acción principal; no tiene 
la durabilidad del asfalto caliente 
porque el agua lo penetra mucho, 
pero es una alternativa, además, es 
un material que se ha usado toda 
la vida”, acotó.

De acuerdo con el especialis-
ta, en el primer semestre el CPV 
ha colocado en vías de interés 
nacional más de 2 600 toneladas 
de hormigón asfalto frío, cifra que 
representa el 57 por ciento de la 

pavimentación prevista en el año 
con esta mezcla por dicha entidad.

Entre las vías favorecidas con 
acciones de bacheo aparecen los 
Circuitos Norte y Sur, Carretera 
Central, Autopista Nacional —en 
la zona de Taguasco—, Pata de la 
Autopista, carreteras de La Sierpe, 
Taguasco-El Majá, Yaguajay, Tunas 
de Zaza, Cordón Playa, Trinidad-
Casilda-Ancón y Trinidad-La Boca; 
Topes de Collantes, Condado, Fo-
mento-Pedrero, Cabaiguán-Fomen-
to, Placetas-Fomento-Manicaragua 
y el acceso al hotel Zaza.

Destacó Valdés que en la colo-
cación del hormigón asfalto frío par-
ticipan varias fuerzas del sector de 

el centro provincial de vialidad en Sancti Spíritus sobresale en lo que va de año en el financiamiento de la mezcla en función 
del mejoramiento de las principales carreteras espirituanas 

la Construcción y la citada mipyme, 
en tanto su uso se corresponde con 
las normas previstas, se alcanza 
un rendimiento de entre 8 y 15 
metros cuadrados por tonelada de 
asfalto frío.

“Después de estas acciones de 
bacheo se logra un mejoramiento 
de las carreteras, aunque siguen 
siendo vías en estado regular por-
que el trabajo de bacheo no es el 
que las puede llevar a la condición 
de buen estado, pues para ello se 
necesitaría la pavimentación en 
carpeta, algo que actualmente no 
es posible ante las limitaciones 
económicas que enfrenta el país”, 
señaló Félix Valdés.

Asumen pavimentación con asfalto frío

en planta cantú sobresale el esmerado mantenimiento del entorno, gracias a la unidad con que 
trabaja su colectivo. /Fotos: Chagdrián Martínez

las actividades recreativas se diseñan según los gustos y edades de los clientes.
para maikel Hernández, director de la ueB cam-

pismo planta cantú, cada verano es un reto.
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Escambray reproduce las palabras centrales de deivy pérez martín, miembro del comité central y 
primera secretaria del partido en Sancti Spíritus, al hacer las conclusiones del acto en homenaje al 
aniversario 70 del asalto a los cuarteles moncada y carlos manuel de céspedes, que tuvo lugar este 
24 de julio en la plaza de la revolución mayor General Serafín Sánchez

Desde su trinchera cada espirituano 
define la continuidad de la Revolución 

Invitados, espirituanas, espirituanos, 
compatriotas:

Hoy es un día especial para todos los 
espirituanos: celebramos el Día de la Rebel-
día Nacional y, en particular, el acto central 
en la provincia por la heroica gesta acaecida 
hace siete décadas, donde tres espirituanos: 
Reemberto Abad Alemán, Ricardo Santana 
Martínez y Antonio Darío López figuraron en 
el selecto grupo de valerosos jóvenes que se 
enroló en los hechos del 26 de Julio.

Y lo hacemos con el sano orgullo de que 
el Buró Político del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba le haya otorgado a Sancti 
Spíritus, junto a Cienfuegos, la condición de 
Provincia Destacada, por la estabilidad y 
avance en las principales tareas en el orden 
económico, político y social; lo que constituye 
un alto honor y estímulo que nos comprome-
te a redoblar los esfuerzos y a trabajar con 
mayor espíritu revolucionario.

Los resultados alcanzados han sido pro-
tagonizados por sus colectivos laborales y 
pueblo en general, heredero de la estirpe del 
Mayor General Serafín Sánchez Valdivia, que 
continúa su marcha bajo la conducción del 
Partido en el territorio, articulados todos en 
una plataforma programática decisiva para la 
implementación de las ideas, conceptos y di-
rectrices del Octavo Congreso, que constituye 
pauta que orienta el aseguramiento político 
para el desarrollo integral de la provincia, y 
que ha centrado sus esfuerzos principales en 
la producción de alimentos, el desarrollo de 
la agroindustria azucarera y sus derivados, 
el turismo y la actividad electroenergética, la 
producción de materiales de la construcción, 
la implementación de un sistema de gestión 
de gobierno basado en ciencia e innovación 
y la atención al sector social.

Han sido priorizadas actividades como la 
recuperación ganadera y la diversificación de 
las producciones agropecuarias, alcanzando 
resultados favorables en los programas de 
Autoabastecimiento Territorial y la Agricultura 
Urbana, Suburbana y Familiar.

Se trabaja en el cumplimiento de las 
medidas establecidas para el ahorro de los 
portadores energéticos y el uso racional de la 
energía; se sobrecumple el plan de circulación 
mercantil minorista y se obtienen resultados 
alentadores en la transformación digital y el 
desarrollo del turismo de naturaleza y eventos.

Son sostenidos los avances en la educa-
ción, la aplicación de la ciencia, la cultura, 
la salud, el deporte y el trabajo comunitario. 

Se alcanza un favorable impacto en dife-
rentes sectores y en los proyectos de desa-
rrollo local del sistema de gestión de ciencia 
e innovación, conducido por la dirección del 
Partido y el Gobierno, con el acompañamiento 
y la participación activa de la Universidad 
José Martí Pérez.

Constatado en los controles políticos y 
gubernamentales realizados al territorio, los 
principales procesos políticos y programas 
de la Revolución han contado con amplio 
apoyo y participación del pueblo espirituano, 
que ha sabido erguirse por sobre las caren-
cias materiales y trabajar a brazo partido en 
cada esfera de la economía, la sociedad o 
la cultura, que se ha crecido ante las adver-
sidades y ha protagonizado una de las más 
hermosas páginas de heroísmo, resistencia 

y consagración en defensa de la obra de la 
Revolución cubana, con la convicción de que 
aquí la marcha no se detiene.

Sancti Spíritus, tierra de grandes e impor-
tantes sucesos en las luchas por la indepen-
dencia, testigo de las hazañas de Máximo 
Gómez, de sus campañas brillantes en las 
guerras de 1868 y 1895, donde se libró la 
Campaña de La Reforma, cuna de Panchito 
Gómez Toro, hijo del Generalísimo, símbolo 
del patriotismo, la fidelidad y valentía de la 
juventud cubana.

Aquí el coronel Ramón Leocadio Bona-
chea continuó combatiendo más de un año 
tras el Pacto del Zanjón, y dejó constancia 
escrita de que no se acogía a ningún pacto, 
a tan solo 22 kilómetros de esta ciudad, en 
la estación ferroviaria de Jarao.

Suelo que se tiñó con la sangre de otro 
sus grandes hijos: Serafín Sánchez Valdivia, 
paladín de las tres guerras independentistas, 
quien alcanzó el grado de Mayor General del 
Ejército Libertador, cuyas últimas palabras en 
el campo de batalla: “¡Me han matado, no 
importa, que siga la marcha!”, constituyen 
legado y símbolo de actitud inclaudicable 
ante los enemigos de la patria.

También por estos lares se enfrentaron y 
derrotaron las bandas mercenarias y contra-
rrevolucionarias que el imperialismo organizó 
en el Escambray, en una lucha que costó 
sudor y vidas, pero hizo brillar el patriotismo 
de los espirituanos.

Seguir la marcha es, para los hijos de 
este aguerrido pueblo, no solo un reto, sino 
también un compromiso con las más profun-
das raíces de nuestra historia. 

Es inevitable recordar que, para alcan-
zar el triunfo de la Revolución cubana, fue 
necesaria la entrega generosa de las vidas 
de un grupo de jóvenes, que el 26 de julio 
de 1953 asaltaron los cuarteles Moncada y 
Carlos Manuel de Céspedes, en el oriente 
cubano, en el centenario del natalicio del Hé-

roe Nacional José Martí, gestor de la Guerra 
Necesaria, la de 1895. Desde entonces han 
transcurrido 70 años.

La Revolución desde el mismo Primero de 
Enero de 1959 ha tenido que enfrentar un 
férreo y asfixiante bloqueo económico, comer-
cial y financiero impuesto por el gobierno de 
los Estados Unidos y, a pesar de ello, Cuba 
avanza sin renunciar a lo conseguido.     

El líder histórico de la Revolución, Fidel 
Castro Ruz, el 26 de julio de 1963, cuando 
apenas habían transcurrido cuatro años del 
triunfo revolucionario y una década de los 
asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes, expresaría: “Y es que 
hay gente que gusta de hacerse ilusiones y 
no acaban de comprender las realidades, y 
no acaban de comprender que la Revolución 
es un hecho histórico irreversible”.   

Y más adelante agregaría: “El ataque al 
cuartel Moncada fue la réplica enérgica y digna 
al 10 de marzo, fue la réplica decidida a aquel 
Gobierno instaurado a fuerza de bayonetas”.

Fidel detallaría en ese discurso que el 
cuartel Moncada no cayó, a causa de fac-
tores imprevistos, pero la acción dejó claro 
que ese era el camino a seguir para lograr 
la ansiada libertad. 

Sancti Spíritus, territorio donde por orden 
de nuestro invicto Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz arribaron victoriosas las columnas 
invasoras comandadas por Camilo y Che en 
1958, es y será siempre un bastión de defen-
sa de las ideas y del legado histórico de los 
héroes y mártires del 26 de Julio; valerosos 
jóvenes que aquella mañana de la Santa 
Ana de 1953 reiniciaron el camino de lucha 
del pueblo cubano para lograr la verdadera 
independencia.

Agradecemos a Fidel, a Raúl y a quienes 
los acompañaron, por ser fuente de inspira-
ción permanente en la lucha por preservar 
nuestra independencia, nuestra soberanía y 
nuestro socialismo. La firmeza, espíritu de lu-

cha y fe inquebrantable en la victoria que los 
acompañó durante los asaltos a los cuarteles 
Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, la 
lucha en la Sierra Maestra y los extraordina-
rios esfuerzos para superar siempre cualquier 
adversidad guiarán nuestra conducta, de hoy 
y mañana, hacia nuevas victorias.

RESULTADOS ECONÓMICOS
 Y SOCIALES

Compañeras y compañeros:
La labor desarrollada por la provincia en 

el orden económico, social y político, al igual 
que en toda Cuba, ha estado impactada por 
un escenario muy complejo, generado por 
la crisis económica mundial; los embates 
de una guerra no convencional creciente y 
grosera; el férreo, injusto y criminal bloqueo 
impuesto por el gobierno de los Estados Uni-
dos, agravado con 243 medidas adicionales 
aplicadas por la administración de Trump y 
mantenidas casi intactas por el actual presi-
dente Biden, recrudecido por los efectos de 
la pandemia de la covid.

Ello ha puesto a prueba el apego de 
los espirituanos por el trabajo, que nos ha 
obligado a redoblar esfuerzos en pos de la 
construcción de una sociedad soberana, inde-
pendiente, socialista, democrática, próspera 
y sostenible; que trabaja en la actualización 
de la Estrategia de Desarrollo Económico 
y Social, y ratifica al Sistema Empresarial 
Estatal como la principal forma de gestión 
en la economía, sin de dejar de reconocer la 
participación y aporte de las formas no esta-
tales, entre las que se destacan las más de 
300 micro, pequeñas y medianas empresas 
existentes en nuestro territorio.

Al finalizar el primer semestre del año las 
ventas netas y las utilidades se sobrecum-
plen y crecen en relación con igual etapa del 
año anterior. En la ejecución del presupuesto 
local se muestra un resultado deficitario, aun-
que inferior a lo planificado, en lo que incide 
la recaudación de los ingresos cedidos, cuyas 
cifras se sobrecumplen y crecen respecto al 
año anterior.

Se trabaja, intensamente, por concluir 
la campaña de siembra de primavera de 
los cultivos varios, antes de finalizar agos-
to, mientras la producción logra las cifras 
propuestas, al alcanzar más de 152 000 
toneladas. Destacan las hortalizas y frutas 
por sobrepasar lo planificado; no obstante, 
las viandas y los granos requieren mayores 
esfuerzos y atención.

La producción de leche alcanza los 
11 878 700 litros, lo que ha permitido 
a la provincia mantener la distribución 
normada de la canasta básica familiar, 
el consumo social y las dietas médicas; 
la carne vacuna también asegura estos 
mismos destinos. 

Por su parte, la producción de huevos 
se sobrecumple en un 16 por ciento, que 
representan casi 4 millones de unidades por 
encima de lo previsto.

La entrega de productos para la expor-
tación asciende a más de 529 millones de 
pesos, alcanzando un sobrecumplimiento 
superior al 23 por ciento, destacándose el 
cumplimiento de la langosta cola crudo, lan-
gosta entera precocida, ajíes, miel de abeja, 
azúcar crudo y los alcoholes.

deivy pérez martín: “el pueblo de cuba ha sabido resistir a embates y desafíos”. /Fotos: Vicente Brito
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En la Unidad Empresarial de Base Aco-
pio, Beneficio y Comercialización de Produc-
tos Apícolas, la miel de abejas beneficiada 
también sobrecumple lo planificado en físico 
y en valores, a la vez que fueron entregadas 
1 163.1 toneladas de carbón vegetal.

De igual manera, la Empresa de Recupera-
ción de Materias Primas sobrecumple el plan 
en unidades físicas, aunque requiere potenciar 
los resultados en la recuperación de acero 
inoxidable, cobre, bronce, aluminio y otros des-
perdicios, y desechos de metales no ferrosos.

Se alcanza el 4.7 por ciento de consumo 
eléctrico a partir de fuentes renovables de 
energía y se cubre el 12 por ciento de la de-
manda en los horarios de máximo consumo. 
Se trabaja en la sustitución de 99 bombas 
que consumen menos de 10 kW, que brindan 
servicio de abasto de agua a la población, 
por otras que utilizan la energía solar para 
su funcionamiento.

La circulación mercantil minorista del 
Comercio rebasa el 137 por ciento, obtenien-
do más de 370 millones pesos por encima 
del plan, logrando que todas sus empresas 
cumplan.

Se logra cumplir lo previsto en el progra-
ma de construcción de viviendas. Entre las 
principales producciones locales de mate-
riales de la construcción los mosaicos y las 
baldosas de terrazo sobrepasan sus planes. 
Y se introducen nuevas alternativas para 
dar respuesta al déficit de recursos como la 
cimentación ciclópea.

Los ingresos turísticos, aunque no alcan-
zan las cifras previstas, logran superar los de 
igual etapa del año anterior. Se trabaja en el 
desarrollo y consolidación del turismo de na-
turaleza y eventos, incipiente en el territorio 
y con potencialidades de infraestructura en 
las instalaciones; el rescate de habitaciones 
fuera de orden y el proceso inversionista, con 
particular énfasis en el Hotel Meliá Trinidad, 
lo que favorecerá el turismo de estancia y 
la elevación de la calidad de los servicios.

Mención aparte merece la zafra azuca-
rera, actividad en la que se decidió centrar 
los esfuerzos de molienda en la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Melanio Hernández, 
logrando que la provincia cumpliera su plan 
técnico económico y se aportara 1 000 to-
neladas de azúcar por encima de lo previsto, 
resultado en el que incidió decisivamente el 
aporte de más del 60 por ciento de la caña de 
la Empresa Agroindustrial Azucarera Uruguay.

Se logró sobrecumplir el rendimiento 
industrial planificado, así como los índices 
de entrega al Sistema Eléctrico Nacional. No 
obstante, los azucareros enfrentan el reto de 
continuar elevando la calidad del azúcar, la 
diversificación de sus derivados, incrementar 
los rendimientos agrícolas, así como la siem-
bra y atención cultural a la caña.

En la Educación se muestran avances 
reconocidos y nuestras universidades con-
solidan su papel y fortalecen sus relaciones 
con las entidades de la ciencia, la tecnología, 
la innovación y el sector empresarial.

La Universidad de Ciencias Médicas 
logró acreditar de Excelencia la carrera de 
Estomatología e hizo el ejercicio para la acre-
ditación de las especialidades de Anatomía 
Patológica y Cardiología.

Se trabaja en el reforzamiento de la 
estrategia de formación pedagógica y las 
acciones que favorezcan elevar la cobertura 
del personal docente.

La Salud Pública trabaja en la imple-
mentación de un programa de recuperación 
pospandemia, de forma estable y progresiva; 
se presta atención especial al Programa 
Materno Infantil; se fortalece la atención 
primaria, y se prioriza el incremento de la ca-
lidad general de los servicios a la población. 

Ostenta una esperanza de vida al nacer 
de 79.2 años y exhibe una mortalidad infantil 
de 5.8 por cada 1 000 nacidos vivos.

La Asistencia Social ha beneficiado a más 
de 4 800 núcleos familiares, con la ejecución 
de un valor superior a los 99 millones de pesos.

Los sectores de la ciencia y la cultura 
también presentan resultados favorables en 
sus indicadores y programas, y el deporte 
alcanza su máxima expresión con los frutos 
cosechados en los recientes Juegos Centroa-
mericanos y del Caribe de El Salvador, en los 
que nuestros atletas sumaron al medallero 
de la Mayor de las Antillas 24 preseas: siete 
doradas, 13 de plata y cuatro de bronce; a ello 
sumémosle el buen sabor dejado por nuestros 
Gallos espirituanos, quienes, a pesar de no 
haber podido avanzar en los play off, demos-
traron coraje, garra y combatividad.

TENER IDENTIFICADOS LOS PROBLEMAS

Compatriotas:
Es justo y merecido reconocer los logros, 

pero mucho más importante es tener identifi-
cados los problemas y las deficiencias a resol-
ver, conocer dónde existen potencialidades sin 
explotar, en cuál actividad es posible ahorrar 
y elevar la eficiencia, cuánto más se puede 
producir o mejorar un servicio que contribuya 
a erradicar las empresas con pérdidas, resol-
ver las cuentas por cobrar y pagar fuera de 
términos, incrementar la efectividad del pro-
ceso inversionista y ejecutar correctamente el 
presupuesto local, entre otros asuntos en los 
que debemos centrar la atención.

Muchos obstáculos se han interpuesto 
para la adquisición de alimentos, medica-
mentos, combustibles y otras necesidades 
básicas de la población, pero ante esas 
carencias el pueblo espirituano ha sabido 
responder con sabiduría, negándole al ene-
migo, siempre, vernos claudicar.   

En nosotros no existe conformismo, so-
mos conscientes de los problemas que más 
afectan a nuestro pueblo. De sus insatisfac-
ciones, de las muchas cosas que faltan por 
hacer y de las potencialidades productivas 
que debemos alcanzar.

Es un hecho indiscutible la necesidad de 
producir más, con racionalidad y eficiencia, 
para poder, incluso, sustituir importaciones, 
sobre todo de alimentos que pueden produ-

cirse en nuestra provincia, porque tenemos 
buenas tierras y también la experiencia en 
diversos cultivos.

Debemos mantener la atención en la 
implementación de las medidas aprobadas 
para impulsar la producción del sector agro-
pecuario, ya que de ello depende nuestra 
soberanía alimentaria. 

En ese orden debemos perfeccionar el 
control de la contratación; atender diferencia-
damente el completamiento de los módulos 
agropecuarios; el incremento de la siembra 
y producción de alimento animal, incluyendo 
las plantas forrajeras proteicas y fomentar la 
atención al ganado menor.

Prestar especial atención a la pesca de 
plataforma, las comunidades pesqueras y la 
actividad acuícola; incrementar el control del 
programa del uso y explotación de la tierra 
integralmente, identificar tierras ociosas 
alrededor de las comunidades que permi-
tan incrementar y acercar la producción de 
alimentos a las mismas e incrementar la 
creación de autoconsumos y organopónicos, 
en centros laborales y comunidades, como 
parte de los sistemas alimentarios locales.

Insistimos en la necesidad de incremen-
tar los rendimientos agrícolas y garantizar la 
calidad de las producciones destinadas al 
mercado internacional.

Debe continuar siendo un propósito en-
frentar el burocratismo en los servicios a la 
población que pudieran agilizarse y que no res-
ponden al orden material o de recursos, sino 
a la diligencia de los actores competentes.  

Unido a la estrategia de producir más, 
nuestro gobierno y los mecanismos de 
control, junto a todas las fuerzas revolu-
cionarias, articuladas bajo la conducción 
del Partido, debemos reforzar la vigilancia 
revolucionaria, el combate contra la activi-
dad especulativa, la corrupción, el delito, la 
vagancia, la pillería, la burocracia, la menti-
ra, la vulgaridad, la indecencia, los precios 
abusivos; a la vez que debemos promover 
el comportamiento responsable de las ins-
tituciones, de la sociedad y de las familias; 
con unidad, coraje, justicia, determinación, 
orden, disciplina y efectividad.

Nos toca continuar ganando en eficiencia 
en nuestro trabajo y pensando más como 
país, una filosofía que da su justo valor al 
esfuerzo de cada cubano y nos exhorta a 
mantener la unidad por encima de todo. Cada 
ciudadano es la nación.

Las complejidades del mundo en que 
vivimos demandan, de todos los revoluciona-
rios, armarnos de elementos, informaciones, 
evidencias y fundamentos que nos permitan 
exponer con inteligencia y creatividad el pode-
roso caudal de argumentos de la Revolución.

Y hacer frente a los diversos y complejos 
escenarios y fenómenos como la actualiza-
ción de nuestro modelo económico y social; 
una globalización neoliberal que arremete 

contra nuestra identidad cultural, memoria 
histórica e ideales emancipadores; el afán 
del imperialismo de mantener a todo costo 
y a toda costa un mundo unipolar; el desafío 
que representa lograr un uso creciente e in-
clusivo de las tecnologías de la información y 
las comunicaciones por parte del pueblo, y el 
debate a nivel de toda la sociedad de temas 
diversos, atractivos, pero también de otros 
con un fuerte trasfondo ideológico.

Confiamos en que nuestra juventud sabrá 
enarbolar las banderas legadas por nuestros 
héroes y mártires, quienes dieron ejemplo de 
amor a la Patria y a su soberanía, derecho 
que defendieron en los campos de batalla, 
y que, además, contribuirán a construir un 
país próspero y sostenible.

Como expresara el compañero Raúl: 
“Frente a las dificultades y amenazas no hay 
espacio para las improvisaciones y mucho 
menos para el derrotismo. De una situación 
coyuntural como la que enfrentamos se sale 
victorioso actuando con mucha energía, ecua-
nimidad, racionalidad y sensibilidad política, 
continuar estrechando la coordinación entre 
el Partido y el Gobierno y sobre todo con 
mucho optimismo y seguridad en el presente 
y el futuro de la Revolución”.

Sigamos firmes y convencidos de la justeza 
de nuestros ideales de equidad por los que 
lucharon los próceres de la gesta del Moncada, 
inspirados en Martí, Céspedes, Agramonte, Ma-
ceo, Gómez, Serafín y tantos otros iniciadores 
de las guerras por la independencia.

Permítanme evocar a nuestro Comandan-
te en Jefe Fidel Castro Ruz, en ocasión del 
XXXIII aniversario de esta misma efeméride, 
celebrado en esta ciudad de Sancti Spíritus 
el 26 de julio de 1986:

“Con la fe de los días más difíciles, y con 
la fe y la seguridad que nos ha dado la victo-
ria, digo hoy, le decimos al imperialismo y les 
decimos a los adversarios, que nuestro pue-
blo será capaz de vencer cualquier obstáculo, 
cualquier dificultad, que nuestro pueblo será 
capaz de marchar adelante incontenible, será 
capaz de vencer sus propias debilidades, 
será capaz de vencer sus propios defectos, 
será capaz de vencer sus propios errores. 

“Y un pueblo que es capaz de vencer sus 
propios defectos, sus propios errores; un 
pueblo que no teme a nada, un pueblo que 
no se doblega ante nada ni ante nadie es y 
será siempre un pueblo invencible”.

El 26 de Julio es un día de júbilo y confian-
za en la victoria de las ideas que defendemos.

El pueblo de Cuba ha sabido resistir a 
embates y desafíos, y desde esta provincia 
ratificamos, hoy, el compromiso de seguir 
siendo fieles a nuestro Comandante en Jefe, 
a sus ideas, mantener vivos el espíritu de re-
sistencia, la combatividad y la fe en el futuro.

Le ratificamos a nuestro Primer Secre-
tario que los espirituanos trabajaremos con 
denuedo en busca del desarrollo sostenible.

Cada espirituano define desde su trin-
chera, con su ejemplo, patriotismo y labo-
riosidad, la continuidad de la Revolución. 
Esa es la respuesta al enemigo de siempre, 
dispuesto a pensar que las dificultades propi-
cian un cambio en el pensamiento y actuar de 
los cubanos. ¡Qué lejos están de la verdad!

Respaldaremos, con nuestro ejemplo, 
desde esta tierra espirituana, el llamado 
del Primer Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, cuando expresó: “El 
camino está lleno de desafíos y adversida-
des que estamos obligados a enfrentar y a 
superar, con espíritu de victoria, con esfuerzo 
y talento, con empeño, con unidad y sobre 
todo con creatividad”. 

Los espirituanos no le fallaremos nunca 
a la Revolución. Tenemos la más profunda 
convicción y absoluta seguridad de que traba-
jaremos con firmeza, entusiasmo, motivación 
y unidad; y no nos dejaremos aplastar por 
ninguna dificultad u obstáculo.

¡Viva por siempre la Revolución cubana!
¡Gloria eterna a nuestros héroes y mártires!
¡Vivan Fidel y Raúl!
¡Hasta la Victoria Siempre!
¡Patria o Muerte!
¡Venceremos! 

instituciones y organismos destacados reci-
bieron el reconocimiento del pueblo espirituano.

miles de espirituanos colmaron la plaza para celebrar la condición de provincia destacada.



Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)

La espiral del Santiago 
la tradición festiva de origen religioso desde la lejana fecha de 
1655 en la ciudad del Yayabo vive más en el recuerdo que en el 
accionar del pueblo 

la conga demostró que sigue siendo una expresión popular de gran poder de convocatoria. /Foto: Facebook

Que el Santiago Espirituano languidece 
por haber sufrido una herida directa en sus 
esencias no es noticia. Que investigadores, 
promotores y actuantes naturales lo han dicho 
hasta el cansancio, tampoco. Que cada vez 
han sido mínimos los sostenes económicos e 
inmensas las deudas, mucho menos. Que la 
tradición festiva de origen religioso más anti-
gua de la cuarta villa de Cuba vive más en el 
recuerdo que en el empuje real de la ciudadanía 
resulta una realidad dolorosamente aplastante.

Después de cuatro años sin disfrutar nin-
guna expresión de la celebración popular, en 
este 2023 los intentos demostraron que hay 
mucho por hacer y, sobre todo, desnudaron 
una verdad conocida por la mayoría: no nace 
como fenómeno espontáneo del pueblo. 

La prueba más fehaciente estuvo en el 
pedido de los tres promotores que primero 
alzaron sus voces y estrecharon alianzas 
para materializar en un corredor cultural una 
representación artística del Santiago a la es-
tructura que forma parte de los cimientos de 
la gobernabilidad local de la zona. Añoraron 
que allí, muy cerca del Yayabo, se sumaran 
vecinos, negocios particulares y no funcionó. Ni 
calles engalanadas, ni espíritu de celebración 
se hicieron eco por esas arterias, más allá de 
lo que hicieron con sus programaciones las 
casas de las Promociones Musicales y de la 
Guayabera, así como el Serapio Café.

En cambio, cuando la conga llegó al par-
que Serafín Sánchez Valdivia en la noche del 
pasado 25 de julio, la muchedumbre se puso 
de cabeza. Arrolló hasta que dejó de sonar el 
último cuero del tambor como sucedía antaño 
durante meses en cada uno de los barrios 
que se preparaban con antelación para vivir 
su celebración a todo esplendor. Pero, una 
muestra de espontaneidad no significa vigo-
rosidad, pero sí que es posible aún aplatanar 
muchas de sus expresiones al actual contexto, 
a fin de no acabarle de dar la estocada final 
al encuentro popular.

De ahí la importancia de aunar esfuerzos y 
buscar alternativas no para rescatar lo que ya 
es imposible como se conoce cuando de tradi-
ciones se habla, sino para estimular la creación 
y no avivar el fatídico poder de la desmemoria. 

Buenos intentos resultaron algunas de las 
acciones del Santiago en casa como el des-

file de la guayabera gigante —después de su 
vía crucis en el 2018, cuando se exhibió por 
escasos metros debido a muchos contratiem-
pos impulsados por el desinterés humano—, 
el baile de las flores o el tambor a Obbatalá 
Ayaguna en homenaje al Santiago Apóstol. 

Mas, se tropezaron con no pocas piedras: 
no se pudo izar la guayabera como se soñó 
por la propia irregularidad del frente del Teatro 
Principal, quizá con un poco más de tiempo 
el ingenio hubiera tomado protagonismo, no 
se transmitió mediante el popular programa 
el Show de las tres, Esperando el Santiago por 
el no pedido de la Emisora Provincial de la 
activación de las líneas telefónicas ubicadas 
en la Casa de la Guayabera y, como puntillazo, 
la decisión arbitraria de ubicar el concierto 
de Cándido Fabré en la Plaza Cultural de los 
Olivos. Se había diseñado, gestionado con el 
artista y anunciado por quienes creyeron en el 
corredor cultural, en una de las zonas de lujo 
de la urbe del Yayabo.

También volvieron a lacerar las talanque-
ras históricas que impiden hacer una sola 
programación cultural. Pasados los días de 
dar a conocer las propuestas de Santiago en 
casa, aparecieron de la nada lo planificado 
por la Casa de la Trova Miguel Companioni 
y la Oficina del Conservador de la Ciudad de 
Sancti Spíritus.

Nunca estará mal hacer y mucho más 
cuando se trata de estimular el retorno a 
nuestras esencias. Mas, sí debe existir un 
hilo narrativo que construya una programación 
única y coherente.

Todavía están quienes se preguntan qué 
hacía la música campesina en la Casa de la 
Trova con un objeto social bien definido, si la de 
las Promociones Musicales abrió las puertas 
para acoger esas expresiones o al bulevar lle-
garon Los hermanos Rosa con muchas deudas 
para lo que es hacer sonar un Órgano Oriental.

De forma general, volvimos los espirituanos 
del siglo XXI a estar en deuda con nuestra 
fiesta popular más antigua. Soñar en revivir la 
celebración de nuestros abuelos es una utopía. 
El reto del sistema institucional, hacedores de 
expresiones identitarias, expertos y el pueblo en 
general, está en buscar todas las alternativas que 
provoquen que mucho antes del mes de julio se 
gestionen acciones de la mano del ayer y el hoy, 
para no dejar caer definitivamente al Santiago en 
la espiral en la que desde hace mucho convive 
entre la desidia, la abulia y el olvido. 

en ojo de agua, poblado dominicano de Hermanas mirabal, se puede admirar un mural 
con sello yayabero. /Foto: Cortesía del entrevistado

Dos provincias con 
un mismo latir 

un proyecto entre Sancti Spíritus y Hermanas mirabal, 
república dominicana, busca desde diferentes sectores de 
la sociedad fortalecer las relaciones entre ambos pueblos

“Me dijo el jefe del proyecto que ahora 
viene tu prueba de fuego: realizarás el 
mural en un día. Casi me desmayo porque 
en República Dominicana el sol es fuerte. 
Pero, me tomé dos refrescos seguidos y 
lo logré”, cuenta Omar Julio Fernández 
Galí —Cuti para todo el mundo—, ya de 
vuelta al Taller de Artes Gráficas de Sancti 
Spíritus. 

Aún conserva en su memoria el olor 
a pintura fresca que se impregnó en un 
fragmento de pared de la localidad de 
Ojo de Agua, perteneciente a la provincia 
de Hermanas Mirabal, donde existe un 
proyecto de hermanamiento con Sancti 
Spíritus. Hasta allí llegaron por 13 días el 
reconocido artista yayabero y el saxofonis-
ta José Hernández para compartir saberes 
con estudiantes y creadores.

“Como parte de esos vínculos que 
incluyen a otros sectores de nuestra 
sociedad pidieron a un artista visual para 
realizar un mural. Hicieron aquí una con-
vocatoria. Entregué cinco proyectos y, para 
mi suerte, me escogieron entre todos los 
aspirantes”.

Ojo de Agua, la localidad dominicana 
a donde llegó la representación cultural 
espirituana, se le conoce como la ciudad 
de los murales por chocar de frente con 
una obra de ese tipo prácticamente en 
cada esquina.

“Para muchas personas sigue siendo 
Sancti Spíritus la ciudad de Cuba reco-
nocida también con ese título. Pero, no 
resulta secreto que nos hemos quedado 
detrás en eso, principalmente por la falta 
de recursos. Estamos acostumbrados a 
hacerlos en colectivo y con la utilización 
de albañiles. De ahí que cuando me di-
jeron que tenía solo un día me puse un 
poco tenso.

“Y es que solo al llegar a nuestro des-
tino conocimos que trabajaríamos además 
en el campamento de verano que reunía 
estudiantes de las escuelas Hermanas 
Mirabal y de bellas artes, así como del 
Liceo Científico Dr. Miguel Canela Lázaro. 
Asumimos el reto de impartir talleres de 
artes plásticas, en mi caso,  y de música, 
José. Como todo profesional cubano, de-
mostramos estar preparados. Fueron días 
intensos, de nueve de la mañana a tres de 

la tarde con ejercicios diversos, según los 
objetivos que queríamos lograr.

“Con la ayuda de las tecnologías, los 
profesores y estudiantes dominicanos 
pudimos hacerlo. Sí nos percatamos de 
que admiraron nuestra metodología, pues 
allá cuentan con muchos recursos, pero 
no imparten los talleres como nosotros. 
En poco tiempo logramos resultados ini-
maginados”.

Vuelve Cuti a abrir los ojos de asombro 
al rememorar al grupo de educandos que 
dominan instrumentos de viento, pero 
desconocen cómo se lee una partitura. 
Sin embargo, el músico espirituano que le 
acompañó logró que dominaran alrededor 
de cinco piezas que deleitaron a quienes 
disfrutaron de sus interpretaciones.

“Nos visitaron la Ministra de Cultura, la 
directora nacional de bellas artes y otros 
directivos. Se quedaron sorprendidos de 
lo obtenido en 13 días de trabajo. Luego, 
conocimos que desde la capital de Repú-
blica Dominicana habían convocado a esos 
niños para que fueran a un taller”.

Similares muestras de admiración 
recibió el penúltimo día de su estancia al 
colocar el color que dio el acabado al único 
mural que hasta el momento bajo una firma 
espirituana se exhibe en una de las calles 
de Ojo de Agua.

“En esa localidad las arterias son ga-
lerías. Es una cosa impresionante. Fueron 
horas y horas bajo el sol, pero cumplí con 
mi encargo de dejar mis trazos en uno de 
sus muros. Ahora quieren venir hasta acá 
para, en expresión de hermanamiento, 
regalarnos un mural. Por ello, estamos 
buscando el espacio idóneo.

“Igualmente, desean conocer sobre lo 
que hacemos en el Taller de Artes Gráficas 
de Sancti Spíritus, ya con 15 años, porque 
en esa localidad en donde permanecimos 
no se conoce mucho sobre la técnica del 
grabado. Esa interrelación entre la cultura 
de aquí y la de allá resulta esencial para 
estrechar lazos que solidifican los vínculos 
entre ambas naciones”.

Vuelve así el arte a tomar la palabra, sin 
creer en distancias geográficas ni modos de 
vida. Demostró su poder para estrechar en 
un mismo latir anhelos y aspiraciones de 
dos culturas hermanadas.



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)
el béisbol fue uno de los deportes espirituanos que ocuparon el primer lugar.

Foto: Facebook

“para mí ha sido el play off más emocionante que hemos vivido”, confiesa. /Foto: Facebook

dePorTe• 7

Con los play off en plena ebullición, Lázaro 
Martínez Alfonso reposa, por fin, las emocio-
nes, aunque tiene aún la mente fija en el ins-
tante que marcó la diferencia entre ser ahora 
uno de los protagonistas de las semifinales o 
estar fuera de ellas, como lo está.

Le ha llegado el aluvión de reconocimien-
tos que por todas partes les han hecho a sus 
Gallos, los que dirigió por primera vez. Y lo 
agradece, pero le queda el sabor de que otra 
historia pudo escribirse.

Sabe también que muchos esperan por 
esta, su visión de lo que fue y lo que pudo ser.

“El equipo nos dejó algo para la historia 
porque esos atletas supieron jugar el béisbol 
demostrando que sí se puede, lo que pasó 
fue que el juego que había que haber hecho 
en el Latinoamericano no se pudo hacer y ahí 
fue donde se perdió el campeonato, porque 
el séptimo partido lo gana cualquiera, al que 
mejor le salgan las cosas, y a Industriales le 
salieron mejor.

“Fue una buena actuación, aunque no es-
tamos satisfechos, porque demostraron que 
podían hacer más. Los dos juegos finales del 
Latino no se parecieron en nada a como jugó 
ese equipo, no sé si fue falta de concentración 
o mucha confianza al ver que el primero se 
ganó convincentemente y eso en el béisbol no 
puede pasar, hay que seguir limando detalles 
a la defensa, el pensamiento técnico-táctico a 
la hora de batear, porque la ansiedad siempre 
perjudica, hay momentos que son de concen-
tración, de buscar un buen lanzamiento, un 
contacto, un swing y eso nos faltó, dejamos 
demasiados corredores en circulación”. 

Vuelve al séptimo partido, ese que le 
quitó el habla por horas y el sueño, también. 
“Se perdió en el séptimo inning, estábamos 
delante y cometimos un error que nadie quie-
re, pero por ahí se nos fue el partido. Mira, 
podemos estar perdiendo por nueve carreras 
en el noveno que siempre tengo la confianza 
de que vamos a hacer 10. Cuando vi que lo 
iba a decidir Lázaro Fernández, tuve la con-
fianza de que sí lo iba a hacer y cuando vi 

que aquel hombre se tiró, me quedé mudo… 
Para mí ha sido el play off más emocionante 
que hemos vivido; por la forma en que se 
terminó fue digno para un equipo que peleó 
hasta el out 27 y con el bateador que tenía 
que batear, que la dio, pero esta vez la suerte 
no nos acompañó”.

 Acepta, sin rehuir responsabilidades, 
todos los lances: que si no tenía  mejor op-
ción para tercera base, por qué insistir tres 
veces con Isaías Grandales y no arriesgarse 
por una apertura con Yankiel Mauris, o por 
qué traer tan temprano a Yanielquis Duardo 
en el último juego.

“Lamentablemente se nos fueron pelote-
ros que podían hacer el trabajo, Alexis Miguel 
Varona y Kevin Arévalo, eso nos hizo mover 
a Rodolexis Moreno al siol y creemos que lo 
hizo bien, y a Ronaldo Pérez a tercera, que en 
verdad no tuvo un año como es él, estuvo fal-
to de concentración, de coordinación a la hora 
de fildear, lento, empezó en el siol y ahí tuvo 
muchas más dificultades. Los que estaban 

en el banco eran juveniles, no habían jugado 
el campeonato y para nosotros era pedirles 
mucho al ponerlos contra Industriales.

“Tal como colegiamos, Grandales fue 
nuestro principal abridor y en los play off lo 
mantuvimos, pero era solo el abridor, si daba 
una base, o un mal lanzamiento lo quitábamos 
como lo hicimos, pensamos abrir con Mauris, 
pero hacía mucho tiempo que no cumplía esa 
función, entonces lo pusimos rápido para que 
cubriera cinco innings. En cuanto a Duardo, 
el único capacitado para cubrir cuatro innings 
corajudamente y con calidad era él”. 

Hablamos de las tendencias al con-
formismo y a la de buscar un juego como 
visitadores.

“Antes de empezar a jugar les dijimos a los 
muchachos que cumplimos el pronóstico, que 
era fuerte el estar entre los ocho, y les dijimos 
también que en el play off no había mucho que 
perder y sí que ganar, así le fuimos quitando 
presión y demostraron que sí se podía, juego 
a juego, pero nunca les dije que íbamos por 

un encuentro aquí o allá, sino de jugar el que 
nos tocaba ese día como si fuera el último”.

Lázaro elogia hasta el cansancio al pú-
blico: “Lo hicimos soñar y que creyera en 
nosotros, mirar para las gradas y ver a ese 
estadio aplaudiendo a esos muchachos, a 
pesar de haber perdido, es lo más grande que 
nos ha pasado como entrenador y director”.

Para evitar “sesgos emocionales”, con-
versamos en las gradas del “Victoria de 
Girón”. Al frente, una valla, de todos modos, 
martilla: “Gallos campeones del 78-79”. Y 
este hombre, que tiene colgado en su pecho 
ese único título en Series Nacionales, se 
ahoga antes de responder: ¿Es iluso pensar 
en una valla así para el Huelga?

“Nos falta…. no voy a hablar de madu-
rez, porque me vas a decir que con otros 
experimentados tampoco lo logramos, sino 
hacernos creer que si otros lo han hecho, 
¿por qué nosotros no podemos? Y que cada 
jugador concientice su función en el equipo, 
así la victoria viene. Te hablé de la falta de 
concentración en el momento oportuno. 
Cuando dirigí el Sub-23 les dije que serían 
campeones, conmigo o sin mí, lo fueron con 
Eriel, ahora les dije lo mismo, lo serán porque 
la vida tiene algún día que premiar la calidad, 
la consagración de años de sacrificio, de no 
dormir, de sufrimiento de nuestras familias, 
entonces pondremos la valla en el Huelga”.

No quiere distinguir en los aportes de 
cada uno para evitar olvidos lacerantes y 
porque cree que todos pusieron lo suyo, 
aunque sabe que en un colectivo siempre hay 
nombres que descuellan. Prefiere felicitar a 
todo el equipo por llegar tan lejos y a toda 
la dirección que hizo que los muchachos 
estuvieran 75 juegos con el rendimiento que 
se debe tener en ese tiempo.

El sexto lugar le dio acceso a la segunda 
Liga Élite y le dio más caldo. “Al que no quiere 
caldo se le dan tres tazas, no pensé dirigir 
a los Gallos y me cayó, y ahora esto, nos 
concentraremos en pedir buenos refuerzos, si 
nos tocó tenemos que hacer el mejor esfuer-
zo con la clave de la disciplina, la puntualidad, 
la unidad y la diversión, cuando se acabe la 
liga te respondo si estaré por un año o no”. 

Tras los reacomodos finales y 
hasta reclamaciones oportunas, 
la clausura de los Juegos Escola-
res Nacionales trajo para Sancti 
Spíritus un vuelco en los pronós-
ticos y la mejor de las noticias: 
la reedición del séptimo lugar, su 
mejor ubicación histórica que data 
del 2019.

Al estilo de las carreras defini-
das por foto finish o los juegos de 
básquet cuando se encesta en el 
último segundo, los espirituanos 
cerraron con los 316 puntos que 
le concedieron ese lugar, pero in-
cluso fueron cuartos en cantidad 
de medallas con 139 (31-51-57), un 
indicador que ojalá sea el decisor, 
tal como lo hace el mundo.   

Para superar en tres los esca-
ños de un año a otro, varias disci-
plinas aportaron como apuntamos 
en estas propias páginas, pero lo 
más relevante lo protagonizaron los 
nadadores, sumadas las tres cate-
gorías: 11-12, 13-14 y 15-17 años, 
consiguieron 747 puntos, aunque 
quedaron en segundo lugar pese a 
que los capitalinos obtuvieron 729 
unidades en ese deporte. 

En total ganaron 77 preseas 

repartidas en 20-34-23, un jalón 
decisivo al alcanzar más de la 
mitad de los títulos espirituanos 
de manera general. De hecho, la 
natación y el béisbol fueron las 
únicas disciplinas que alcanzaron 
el primer lugar.

En la ubicación general, los 
espirituanos escoltaron a La Haba-
na, Santiago de Cuba, Cienfuegos, 
Granma, Villa Clara y Matanzas. El 
peso de ese resultado recayó en los 
atletas de la EIDE Lino Salabarría, 
principal centro de alto rendimiento 
del territorio. De ahí que su director 
Roiman Figueredo Toledano ponde-
re lo realizado a pesar de todas las 
dificultades actuales.

“Siempre se puede pedir más, 
pero todo ello fue el resultado de 
los entrenamientos, de la con-
sagración de los profesores que 
buscaron siempre alternativas 
para cumplir con la preparación 
ante la falta de muchos recursos, 
implementos… Algunos deportes 
lograron ir a la playa, los nadadores 
no pueden usar las piscinas de la 
escuela porque tienen problemas 
y entrenaron en la Marcelo Salado, 
además, la rotura del tabloncillo 

principal obligó a buscar otras 
áreas, faltaron topes, aunque casi 
todas las provincias fueron en 
igualdad de condiciones.

“El resultado es más loable si 
tenemos en cuenta que la situación 
constructiva del centro no es bue-
na, se mantienen las filtraciones, 
faltan recursos para la vida interna, 
aunque en medio de las dificultades 
los atletas no dejaron de comer 
el plato fuerte, pero sí tuvimos 
problemas con la merienda, no 
siempre se contó con el yogur, el 
pan y no se podía cumplir con las 
kilocalorías diarias establecidas 
para cumplimentar la preparación 
de nuestros atletas”.

Finalmente el director de la 
EIDE sentenció: “Este lugar se co-
rresponde con las potencialidades 
de la infraestructura deportiva de 
la provincia, la calidad de la fuerza 
técnica y docente. Y hay que poner 
en letras grandes el apoyo de los 
padres en todos los sentidos, sin 
ellos nada de esto se puede lograr”.

La provincia también fue re-
conocida como sede destacada 
en la organización de los Juegos 
Escolares.

Lázaro Martínez: “No estamos satisfechos”
en exclusiva con este medio de prensa, el mánager del equipo espirituano valora la actuación del elenco en la Serie nacional 
de Béisbol

Escolares reeditan mejor actuación histórica
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Pudiera verse como un despertar más, de 
los muchos que ha vivido San Andrés, uno de 
los escenarios agrícolas responsabilizados 
con el abastecimiento alimentario de la cabe-
cera provincial, tanto por cercanía como por la 
vocación agraria de los suelos. Este paraje, 
que ha pasado por disimiles estructuras de 
explotación, ha tenido esplendor, recaídas y 
en los últimos tiempos despabila otra vez su 
horizonte sobre la base de dos elementos 
que parecen conducir a la sostenibilidad de 
la producción: instalar sistemas de riego 
de agua y agrupar las fuerzas vinculadas al 
campo en colectivos laborales.

Tal vez parezca una paradoja o cuestión 
de mala suerte; lo cierto es que las tierras de 
San Andrés, vecinas del río y la presa Zaza, 
enseñan indicios de canales, conductoras 
y tomas de agua que revelan la explotación 
de algún nivel de riego en otros tiempos. 
Sin embargo, en las últimas décadas la hu-
medad que conocieron esos terrenos era la 
que llegaba del cielo; bien se sabe que en 
esa agricultura de secano salen perdiendo 
los obreros, el rendimiento, la producción y 
la tarima.

El hoy llamado polo productivo San An-
drés ha convivido con cuanta estructura ha 
tenido el sector, pero ninguna parece haber 
encajado mejor que los colectivos laborales, 
fórmula que parte del emprendimiento de 
explotar un área con sentido de pertenencia 
y repartir entre los integrantes la mayor 
cuantía de los ingresos. Aunque lo parezca, 
no es más de lo mismo, hay obreros agrícolas 
allí que han tenido meses de ganar 15 000 
pesos y más por el aporte de la producción.

ME HAGO LA IDEA 
DE QUE ESTO ES MÍO

Luis Verdecia Martínez, jefe del colectivo 
laboral en Pozo Profundo, lleva alrededor de 
20 años arrimado a la zona, una persona 
que ha echado la vida entre las fronteras de 
la agricultura, primero en Oriente, ahora en 
San Andrés; un hombre pegado a la tierra.

“Es posible el despertar productivo por-
que se ve un desarrollo: el sistema de riego 
que llevaba años en proyecto, de cinco enro-
lladores —ya hay dos aquí— y la conductora. 

Hay perspectivas, porque con el riego debe 
aumentar la producción y la motivación para 
venir a trabajar es que haya producción, para 
tener alimentación y, a la misma vez, salario”, 
sentencia el productor.

Con la huella del trabajo agrícola en el ros-
tro, Verdecia Martínez defiende sin titubeos 
la nueva fórmula laboral. “Esta estructura es 
mejor, nos puede dar más producción, porque 
cuando usted habla de colectivo laboral yo 
me hago la idea de que esto es mío, no para 
beneficiarme en lo individual, sino para todo, 
el cuidado, la dedicación, para explotar la tie-
rra, hacerla producir y sentirla como de uno. 

“Le digo a mi tropa que podemos tener 
meses de ganar 20 000 o 30 000 pesos, 
ellos me dicen: ‘Tú estás loco’; pero veo el 
futuro y las posibilidades que nos da esta 
forma de trabajo en la agricultura, lo que te-
nemos que sacrificarnos, esforzarnos ahora, 
el resultado lo veremos después. San Andrés 
puede dar más comida con la dedicación que 
le preste el hombre a la tierra”, asegura.

SIN AGUA ES UN POLO APAGADO

Por otros linderos del polo productivo, Es-
cambray se encontró con el colectivo laboral 
cinco, a primera vista parecía un platanal sin 
obreros; pero no, campo adentro los hombres 
domaban las malezas a puro machete. “No 
queda otra que fajarse con la hierba”, dice 
José Cisneros Reyes, jefe de la fuerza.

Este hombre no necesita ser fotógrafo 
para retratar el campo actual. “Es difícil 
empujar la agricultura sin recursos, trabajar 
como lo estamos haciendo, sin productos 
químicos; aquí las plagas nos obligaron a 
demoler plantaciones de calabaza y pepino, 
sin herbicidas es complicado controlar la 
maleza”, destaca.

“Aquí el lío es la fuerza de trabajo, mu-
chos se van con el campesino que paga 
más, pienso que este despegue lo podemos 
sostener, cuando la gente vea que esto da 
resultado para la familia se va a acercar, de 
hecho, ya me han visto algunos, me dicen: ‘Si 
vas a poner a alguien, me avisas’; se están 
fijando en el colectivo”. 

Con el zapato apretado por la falta de 
recursos, el colectivo echó mano a cuanta 
alternativa tuvo delante, por eso optaron por 
sembrar de tal forma que pudieran mecanizar 
las labores.

“Pero el rendimiento es menor; mire esa 
yuca, rindió poco, porque está sembrada a 
una separación de 1.40 metros, casi el doble 
de cómo debe sembrarse, para poder meter 
una pipa y regarle agua, así desperdiciamos 
suelo. Hoy vemos otro panorama, tenemos 
una turbina, un nivel de tubos y en la próxima 
campaña de frío esperamos poder regar los 
platanales, evitar lo que nos pasó este año, 
que casi perdemos el cultivo por falta de hu-
medad. San Andrés es una tierra muy fértil, 
pero sin agua es un polo apagado”, expresa.

PRODUCIR BUSCÁNDOSE 
LOS INGRESOS

En los peores momentos para encauzar 
la producción, en el polo productivo San An-
drés, perteneciente a la Unidad Empresarial 
de Base (UEB) Integral Agropecuaria Sancti 
Spíritus, han encontrado vías y mecanis-
mos de motivación para, aun con falta de 
brazos, enseñar un despegue sin pérdidas 
económicas.

Lo primero fue abrir espacios para que los 
trabajadores lograran producir buscándose 
sus propios ingresos, subraya Yoaxel Pérez 
García, director de la UEB, a sabiendas de 
que San Andrés tiene otro rostro, aunque dis-
tante de aportar comida en correspondencia 
con las potencialidades del lugar.

“Hasta hace unos años era una granja, 
tenía pérdidas y se nos pidió elevar el sentido 
de pertenencia de los trabajadores, aumentar 
la producción. Se dio la posibilidad de crear 
los colectivos laborales, que la esencia es 
esa: aumentar la producción y el sentido de 
pertenencia”, refiere Yoaxel Pérez.

Muchas de las aspiraciones del polo 
productivo tienen como punto de partida un 
proyecto de desarrollo local con el Gobierno 
de Sancti Spíritus, por el cual recibieron más 
de 4 millones de pesos para comprar siste-
mas de riego y mejorar los canales. 

De acuerdo con la información del 
director de la UEB, de las 172 hectáreas 
que tiene el polo productivo, buena parte 
estará bajo riego, excepto 34 hectáreas, 
que dependerán para su irrigación del lle-
nado de la presa, a partir del rescate de un 
canal de aproximación que permitirá regar 
cuando el volumen del embalse supere los 

La bujía de San Andrés
en los colectivos laborales radica uno de los resortes que impulsan la reanimación en este polo productivo, que en lo adelante 
también avizora mejor suerte porque el riego de agua se arrima a los cultivos

500 millones de metros cúbicos de agua. 
Contar con el riego se vuelve un camino 

seguro para sostener la actual reanimación; 
aunque se admite la falta de alrededor de 80 
trabajadores agrícolas, problema que pudiera 
encontrar respuesta en la medida que aumen-
te la producción y los ingresos salariales.

Los rumbos de San Andrés no pueden 
andar separados de los problemas que rodean 
al sector; tampoco del nudo más agudo para el 
cliente: los precios. “Este es un polo estatal, 
si alguien puede buscar mayor producción para 
contribuir a bajar los precios es el Estado a 
través de las fichas de costo, lo primero es 
tener más comida y llevarla a los mercados 
estatales, eso dará la oportunidad de venderla 
a precios más justos”, asevera Pérez García.

Tal despertar productivo, a ojos vista, pa-
rece descansar también en el emprendimien-
to y la voluntad de atreverse; una filosofía 
de trabajo que aprovecha cuanta apertura 
económica ha hecho el país y, justo en un 
momento tan adverso para la agricultura, los 
colectivos laborales se han convertido en la 
bujía de San Andrés.

Hoy el polo tiene 56 hectáreas de plátano en producción.

“Hay poca fuerza en los colectivos laborales porque la gente no quiere trabajar en el campo”, suscribe 
luis verdecia martínez.

parte del equipamiento de riego ya se encuentra 
en el polo productivo.


